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21 апреля, в день местного самоуправления, в южноуральском парламенте состоялось за-
седание собрания молодых депутатов Челябинской области. Председатель Законодательного 
собрания Александр лазарев, принявший участие в заседании, предложил младшим коллегам 
пообщаться в формате «вопрос — ответ», подчеркнув, что хотел бы от них самих услышать, ка-
кие темы сегодня волнуют муниципалитеты, и вместе с тем узнать их мнение о региональных 
законах, которые были недавно приняты или только планируются к принятию.

ПозДРАвЛЕНиЕ

Уважаемые депутаты!
Поздравляю вас с Днем российского 

парламентаризма!
Парламентская традиция вести 

диалог, умение договариваться, со-
гласовывать позиции во многом 
определяет политическую стабиль-
ность и устойчивое экономическое 
развитие Челябинской области. 

Сегодня Законодательное Собрание, 
представительные органы на местах про-
должают совершенствовать правовую 
базу, которая позволяет принимать со-
циально ориентированный бюджет реги-
она, привлекать инвестиции, развивать 
промышленность, сельское хозяйство, 
образование, здравоохранение, культу-
ру, обеспечивать социальные гарантии.

Выражаю искреннюю благодарность 
своим коллегам-депутатам за ответствен-
ность и внимательное отношение к 
проблемам избирателей. Уверен, что и 
в дальнейшем ваша продуктивная работа 
в тесном сотрудничестве с органами ис-
полнительной власти и местного самоу-
правления позволит эффективно решать 
стоящие перед нашей областью задачи.  

Желаю вам здоровья, успехов в зако-
нотворческой деятельности, настойчиво-
сти в реализации намеченных планов на 
благо жителей нашего края и всей страны.

А.в. Лазарев,
председатель законодательного 
Собрания Челябинской области

Перед заседанием спикер област-
ного парламента встретился с Дани-
лом Белей, председателем Собрания 
молодых депутатов, и Иваном Мар-

тыновым, депутатом Бишкильского 
сельского поселения. Иван — участ-
ник специальной военной операции, 
недавно вернулся из зоны боевых 

в ФормАте «воПрос — ответ»
спикер встретился с молодыми депутатами

действий. Как в этом разговоре, так и 
на последовавшем за ним заседании 
особое внимание уделили мерам под-
держки участников СВО.

— Абсолютное большинство ваших 
коллег регулярно участвуют в сборе 
гуманитарной помощи для южноу-
ральцев, защищающих рубежи нашей 
Родины, а также для жителей под-
шефных территорий Донбасса. Мно-
гие из вас, как Иван Мартынов, сами 
были «за ленточкой», — обратился 
Александр Лазарев к молодым депу-
татам. — Спасибо за вашу сопричаст-
ность, за ваше неравнодушие. Наши 
бойцы чувствуют всеобщую поддерж-
ку и понимают, что сегодня каждый 
житель Челябинской области вносит 
свою лепту в дело победы. 

Затем председатель Законодатель-
ного Собрания поздравил участников 
встречи с Днем местного самоуправ-
ления.

Продолжение 
на 3-й стр.Александр Лазарев, Данил Беля и Иван Мартынов.
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ЦифРовизАЦиЯ

СМи

иСТоРиЧЕСКАЯ ПАМЯТь

СПоРТ

в Челябинске состоялось выездное заседание комитета 
совета Федерации

конференция союза журналистов  
прошла в областном парламенте

на Южном урале установят новую 
памятную дату

михаил видгоф вручил пояса юным дзюдоистам

в заседании комитета Совета федерации по конституционному 
законодательству и государственному строительству приняли уча-
стие губернатор Алексей Текслер и председатель законодательного 
Собрания Александр Лазарев. Делегацию сенаторов возглавлял 
Андрей Клишас.

Главной темой обсуждения 
стала цифровизация в деятель-
ности адвокатуры и нотариа-
та. Челябинская область не-
случайно была выбрана ме-
стом проведения выездного 
заседания комитета верхней 
палаты федерального парла-
мента. Наш регион занимает 
лидирующие позиции в сфе-
ре цифровой трансформации 
как в Уральском федераль-
ном округе, так и по России.

Приветствуя участников 
заседания, председатель За-
конодательного Собрания 
Александр Лазарев отметил, 
что внедрение цифровых 
сервисов в работу адвокатов 
и нотариусов — требование 
времени. В этом направлении 
проведена масштабная работа. 
Законодательная база поэтапно 
совершенствуется под потреб-
ности цифровой трансформа-
ции нотариата и адвокатуры.

—  Н а -
ша область 
стала одной 
из первых в 
Уральском 

— Сегодня средства мас-
совой информации меняют 
форматы, выходят в цифровое 
пространство. Но суть журна-
листики остается неизменной 
— рассказывать о событиях и 
людях, поднимать актуальные 
темы, поддерживать диалог 
между обществом и властью, — 
обратился спикер областного 
парламента к участникам кон-
ференции. — Благодаря вашей 
работе наши жители узнают об 
изменениях областного зако-
нодательства и работе депута-
тов непосредственно в округах.

Александр Лазарев побла-
годарил Союз журналистов, 
редакции СМИ за участие в 
патриотических и социально 
ориентированных проектах и 
инициативах. В завершение 
выступления он пригласил к 
участию в конкурсе журна-
листских работ «Мир семьи», 
который проводится Законода-
тельным Собранием уже 15 лет.

Участников конференции Союза журналистов Челябинской об-
ласти поприветствовал председатель законодательного Собрания 
Александр Лазарев, отметив, что журналистское сообщество ре-
гиона объединяет настоящих профессионалов своего дела.

Председатель Союза жур-
налистов Светлана Зайцева 
выступила с отчетом о рабо-
те правления. Организация 
активно участвует в соци-
альных акциях. Так, журна-
листы поддержали акцию 
газеты «Сосновская нива» 
по закупке книг для библи-
отек Донбасса. Помогли и в 
сборе канцтоваров для детей 
новых регионов к 1 сентября.

— Областной Союз жур-
налистов по итогам конкурса 
эффективных региональных 
отделений вошел в десятку 
лучших в России, — заметила 
Светлана Зайцева. — В этом 
году наша организация ре-
ализует три гранта, один из 
них — проект «Школа этно-
культурной журналистики».

Кстати, в тот же день дали 
и старт проекту. Журналисты и 
представители национально-
культурных объединений про-
вели совместный круглый стол.

федеральном округе, где за-
работала государственная си-
стема бесплатной юридической 
помощи малозащищенным 
слоям населения. В послед-
ние несколько лет областной 
закон о бесплатной юриди-
ческой помощи постоянно 
совершенствуется, расширя-
ются категории получателей 
данной меры поддержки, — 
подчеркнул Александр Лазарев.

Напомним, в октябре 2022 
года депутаты единогласно 
поддержали инициативу гла-
вы региона Алексея Текслера, 
которая предоставила право 
на бесплатную юридическую 
помощь мобилизованным и 
членам их семей. По словам 
спикера, необходимая работа 
в нормативной сфере будет 
продолжаться. Законодатель-
ное Собрание в рамках своей 
компетенции готово принять 
в ней самое активное участие.

Детский образователь-
ный проект Федерации дзю-
до России, запущенный в 
сентябре прошлого года, 
предлагает проведение для 
школьников десяти уроков 
по самостраховке с помощью 
специальных упражнений и 
получение после прохожде-
ния курса белого пояса дзюдо.

Идея нашла свое первона-
чальное воплощение в школе 
№ 116 микрорайона Чурилово 

Председатель комитета зако-
нодательного Собрания по мо-
лодежной политике, культуре и 
спорту Михаил видгоф принял 
участие во вручении поясов в рам-
ках всероссийского спортивного 
образовательного проекта «Мой 
первый пояс дзюдо».

В заседании комитета участвовали губернатор Алексей Текслер 
и спикер областного парламента Александр Лазарев.

На конференции собрались 
представители СМИ со всего региона.

Депутат пожелал ребятам высоких 
спортивных достижений.

в Челябинске. Более 700 перво-
классников прошли обучение 
по федеральной программе 
«Мой первый пояс дзюдо». В 
торжественной обстановке 15 
апреля они получили белые 
пояса дзюдо и сертификаты.

— Желаю ребятам успе-
хов и высоких достижений, 
а тренерам — благодарных 
воспитанников и отличных 
результатов, — обратился к 
гостям торжественного ме-
роприятия Михаил видгоф.

Депутаты комитета по социальной политике одобрили законопроект, 
которым в Челябинской области устанавливается памятная дата 
«День народного подвига по формированию Уральского доброволь-
ческого танкового корпуса в годы великой отечественной войны».

АлексАндр ПАтритеев

Напомним, 11 марта 2023 
года исполнилось 80 лет со 
дня формирования Уральского 
добровольческого танкового 
корпуса. Он с честью выдер-
жал все военные испытания, 
начав свой путь с Курской 
битвы, дошел до Берлина и 
Праги. Корпус был сформи-
рован по инициативе трудо-
вых коллективов трех обла-
стей Урала — Свердловской, 
Челябинской и Молотовской 
(сейчас Пермский край) в 
дни победоносного заверше-
ния Сталинградской битвы.

Кстати, в Свердловской об-
ласти и Пермском крае День 
народного подвига по форми-
рованию Уральского добро-
вольческого танкового корпуса 
утвержден официально и от-
мечается ежегодно 11 марта.

— Новая памятная дата 
необходима Челябинской 
области. Она станет про-
должением работы, которая 
ведется в нашем регионе по 
сохранению исторической 
памяти и преемственности по-
колений, — отметил председа-
тель комитета Сергей буяков.
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Главная цель 
совместных 
действий

 — Мы все вместе решаем 
задачи, которые ставят пре-
зидент и федеральное прави-
тельство, губернатор Челя-
бинской области, и главная 
цель совместных действий 
— это обеспечение достой-
ных условий жизни граждан, 
формирование стабильной 
экономической и политиче-
ской ситуаций в стране и ре-
гионе, —  отметил Александр 
Лазарев. — Представляя свои 
муниципалитеты, вы, на-
верное, как никто знаете, на 
какие вопросы необходимо 
обратить внимание на зако-
нодательном уровне.

местное сАмоуПрАвление

Олег КАЛАшНИКОВ,  
депутат Коркинского 
муниципального округа:

Всегда чувствуем вни-
мание со стороны депу-

татского корпуса региона. 
Это и методологическая по-
мощь, и поддержка в реше-
нии вопросов территорий. 
Полезным было общение 
с председателем Законо-
дательного Собрания Алек-
сандром Лазаревым. Смог-
ли задать волнующие 
нас вопросы.

в ФормАте  
«воПрос — ответ»

спикер встретился с молодыми депутатами

К слову, ряд вопросов, 
прозвучавших от молодых 
парламентариев, так или 
иначе касался темы безнад-
зорных животных. 

Например, депутат из 
Еманжелинска Владимир 
Никонов поинтересовался о 
дальнейшем совершенство-
вании федерального закона. 
По словам Александра Лаза-
рева, решение наболевшей 
проблемы уже назрело на 
федеральном уровне. Госу-
дарственная Дума планирует 
вносить изменения в феде-
ральный закон. 

 — При этом рекоменда-
ции регионов, в том числе 
и Челябинской области, 
уверен, будут обязательно 
учтены, — прокомментиро-
вал спикер южноуральского 
парламента. — Но мы по-
нимаем, что проблема без-
домных животных имеет 
комплексное решение. К 
слову сказать, в марте этого 
года депутаты областного 
парламента в первом чтении 
приняли законопроект, уста-
навливающий администра-
тивную ответственность за 
нарушение дополнительных 
требований к содержанию 
домашних животных. Про-
ект закона будет рассматри-
ваться во втором и третьем 
чтениях на ближайшем за-
седании Законодательного 
Собрания. Хочу с вами посо-
ветоваться, услышать ваше 
мнение.

Участники встречи согла-
сились, что подобный закон, 

безусловно, был нужен, по-
скольку владельцы домашних 
животных должны понимать, 
что они несут ответственность 
за своих питомцев.

вопросы с мест             
и местные вопросы

Кроме того, на заседании 
обсуждались такие темы, как 
догазификация, предостав-
ление жилья детям-сиротам, 
реализация программы ини-
циативного бюджетирования. 
Так, депутат Усть-Катавского 
городского округа Анастасия 
Чудайкина задала вопрос о 
благоустройстве обществен-
ных пространств:

 — Возможно ли увеличение 
финансирования проекта, ес-
ли средств, предусмотренных 
на муниципалитет, не хватает 
для его реализации?

 — Сегодня ничто не 
мешает реализовывать тот 
или иной проект, тем более, 
если он масштабный, в не-
сколько этапов, в течение 
двух-трех лет, — ответил 
Александр Лазарев. — На-
помню, областной закон об 
инициативном бюджети-
ровании был принят в 2021 
году, первоначально на ини-
циативные проекты жителей 
была заложена общая сумма 
в размере 750 миллионов 
рублей в год. При этом гла-
ва региона Алексей Текслер 
поддержал наше предложе-
ние об увеличении суммы. 
Теперь ежегодно на эти цели 
предусматривается порядка 
1,5 миллиарда рублей.

Школа для молодых 
депутатов

По завершении встречи 
молодые депутаты подели-
лись своими впечатлениями 
о формате «вопрос — ответ» 
и в целом о взаимодействии 
с региональными парла-
ментариями. Как заметил 
депутат Коркинского му-
ниципального округа Олег 
Калашников, общение с де-
путатами Законодательного 
Собрания — это своего рода 
школа. 

 — Всегда чувствуем вни-
мание со стороны старших 
коллег. Это и методологиче-
ская помощь, и поддержка в 
реше-
нии во-
просов 
наших 
тер-

Алексей ВИНцерСКИй,  
депутат Кыштымского 
городского округа:

Собрание молодых 
депутатов — это дей-

ствительно нужная пло-
щадка для выражения 
своих инициатив, которые 
мы можем передать на-
шим старшим товарищам. 
Представляя разные тер-
ритории, здесь мы обсуж-
даем общие проблемы, 
находим пути их решения. 
Хочется поблагодарить 
Законодательное Со-
брание за создание 
такой площадки.

тАкЖе в номере:
областные депутаты провели
субботник в саду Победы...             с. 5

риторий. Очень полезным 
было сегодняшнее общение 
с председателем Законода-
тельного Собрания Алек-
сандром Лазаревым. Смогли 
задать волнующие нас во-
просы, — прокомментировал 
Олег Калашников.

Кстати, в тот же день депу-
таты Собрания молодых де-
путатов воспользовались воз-
можностью присоединиться 
к южноуральским парламен-
тариям в проведении суб-
ботника на территории Сада 
Победы в Челябинске. 

Фоторепортаж — на 5-й 
странице номера.

Подобные встречи всякий раз становятся знаковыми.

Живое общение с коллегами из территорий                            
для депутатов Законодательного Собрания наиболее ценно.Ф
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ирина Емалетдинова, пред-
ставитель прокуратуры Челя-
бинской области:

— Органы прокуратуры 
поддерживают принятие за-
кона. Присоединяюсь к мне-
нию, что здесь имеют место 
не только вопросы законода-
тельной сферы. Профилак-
тическая работа должна быть 
системной. Особое внимание 
необходимо уделять инфор-
мации в интернете. Органы 
прокуратуры на постоянной 
основе занимаются монито-
рингом Сети. Мы призываем 
и другие ведомства к профи-
лактике. Подростки не всегда 
в состоянии отфильтровать 
информацию. Поддерживаем 
также и предложение по уже-
сточению ответственности.

АктуАльно

ромАн рудин. Фото дмитрия куткинА, ZS74.ru

в апреле Государственная дума рФ приняла 
закон, который ограничил продажу несовершен-
нолетним вейпов, в том числе без никотина, и 
расходников к ним. При этом федеральные за-
конодатели предложили регионам высказать 
свое мнение относительно того, как в дальней-
шем можно совершенствовать механизм. Этой 
теме был посвящен круглый стол, прошедший 
накануне на площадке южноуральского парла-
мента с участием представителей всех заинте-
ресованных сторон. совещание провел 
председатель Законодательного собрания Алек-
сандр лазарев. об остроте проблемы и необхо-
димости оперативных и жестких решений 
свидетельствует тревожная статистика. мони-
торинг среди 700 учащихся школ области по-
казал положительный результат на потребление 
никотина у 32% мальчиков и 26% девочек.

вейПАм — стоП!
Южноуральские депутаты предложили ужесточить 

ответственность за никотинсодержащую продукцию
Александр Лазарев, пред-

седатель законодательного Со-
брания Челябинской области:

— Федеральный закон акту-
ален и необходим. В последнее 
время в СМИ все чаще по-
являются сообщения о серьез-
ных отравлениях несовершен-
нолетних при использовании 
никотинсодержащих веществ, 
об их негативном воздействии 
на здоровье подростков. Мы 
все озабочены этой пробле-
мой. Необходимо спасать 
наших детей. Их здоровье, а 
значит, и будущее нашей стра-
ны зависит от нас, взрослых. В 
этой общей борьбе за подрас-
тающее поколение мы должны 
сработать одной командой, не-
обходимо усилить межведом-
ственное взаимодействие.

Елена Сыркина, председа-
тель Совета родителей обу-
чающихся и воспитанников 
образовательных учреждений 
Челябинской области:

— Думаю, все родительское 
сообщество обрадовалось 
этому закону. Дело в том, что 
в силу агрессивных марке-

тинговых действий у детей 
формируется установка, что 
данные вещества безопасны. 
Для родителей это, конечно, 
катастрофично: чем раньше 
ребенок в принципе пристра-
щается к вредным привычкам, 
тем быстрее у него ухудшается 
здоровье, страдает само его 
развитие. Поэтому, конечно, 
это своевременная инициа-
тива. Более того, мы считаем, 
что ответственность, которую 
несут продавцы этих изделий, 
должна быть ужесточена. 

Евгения Майорова, уполно-
моченный по правам ребенка в 
Челябинской области:

— Мы признательны гу-
бернатору, Законодательному 
Собранию за то внимание, 
которое уделяется работе с 
детьми и молодежью во всех 
сферах. Но в первую очередь 
нужна поддержка семьи. Не-
обходимо смотреть на психо-
логическую составляющую 
этого явления, которое заклю-
чается в самом пристрастии 
детей к вредным привычкам. 
Иной раз внешне перед вами 
совершенно благополучный 
ребенок, но стоит вникнуть, 
как увидишь, сколько во вро-
де бы комфортной среде таит-
ся внутреннего одиночества, 
и он ищет любые способы из 
него выйти. 

владимир Антонов, главный 
внештатный пульмонолог ми-
нистерства здравоохранения 
Челябинской области:

— Если изначально веще-
ства, о которых мы говорим, 
преподносились как средство 
уменьшения потребления 
никотина, то сейчас это пере-
росло в другую плоскость, 
став тем, что способствует 
включению в процесс ку-
рения. Опасность кроется 
и в том, что используется 
аэрозоль, в составе кото-
рой — глицерин, различные 
спирты, вкусовые добавки, в 
большинстве случаев неиз-
вестные, это дополнитель-
ный негативный элемент. 
Поэтому закон как нельзя 
кстати. Но без участия обще-
ства, законодателей, предло-
жений и инициатив он будет 
не так эффективен. Необхо-
димо актуализировать многие 
вопросы.

Елена Коузова, первый заме-
ститель министра образования 
Челябинской области:

— Система образования на-
целена на реализацию любых 
позитивных запросов детей. 
Не менее важно, чтобы рядом 
с ребенком находился взрос-
лый, который был бы для него 
примером для подражания. 
Собственный пример остается 
самым лучшим фактором вос-
питания.

Сергей буяков, председатель 
комитета по социальной политике:

— Считаем, что размеры 
штрафных санкций должны 
быть соизмеримы с тем вре-
дом, который наносят детям 
вейпы. Поэтому депутаты 
Законодательного Собрания 
решили обратиться в Госдуму с 
инициативой ужесточить адми-
нистративную ответственность 
за несоблюдение ограничений 
и нарушение запретов в сфере 
торговли данной продукцией. 
Предлагаем увеличить размер 
штрафов как для юридических 
и должностных, так и для фи-
зических лиц.

Что ПредлАГАет ЮЖноурАльский ПАрлАмент

Предлагаемые поправки к принятому в первом чтении федеральному законопро-
екту «О внесении изменений в Кодекс Российской Федерации об административных 
правонарушениях» увеличивают размеры штрафов за несоблюдение ограничений и 
нарушение запретов в сфере торговли никотинсодержащей продукцией:

 для граждан — от 2000 до 5000 рублей (сейчас от 2000 до 3000 рублей);
 для должностных лиц — от 5000 до 50 000 рублей (сейчас от 5000 до 10 000 рублей);
 для юридических лиц — от 400 000 до 600 000 (сейчас от 30 000 до 50 000 рублей).

Председатель 
комитета 
по экономической 
политике Евгений 
Илле также вынес 
на обсуждение 
инициативу 
по ограничению 
продажи 
несовершеннолетним 
энергетиков и 
товаров, содержащих 
сжиженный 
природный газ 
(зажигалки, газовые 
баллончики).
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Фото дмитрия куткинА, ZS74.ru

в эти дни по всей территории Южного урала 
проходят весенние субботники, старт которым 
дал губернатор Алексей текслер. субботники бу-
дут продолжаться до 5 мая, практически до празд-
нования дня Победы. кстати, именно сад 
Победы в тракторозаводском районе Челябинска 
в этом году приводили в порядок депутаты всех 
фракций регионального парламента. При участии 
собрания молодых депутатов, сотрудников ап-
парата, волонтеров и жителей района было со-
брано более ста мешков листвы, веток и мусора.

На следующий день, 
22 апреля, в день 
проведения акции 
«Всероссийский 
субботник» депутаты 
Законодательного 
Собрания 
Челябинской 
области 
присоединились 
к акции в своих 
избирательных 
округах.

По словам Александра Лазарева, участие в весенних субботниках —  
это добрая традиция, которой в Законодательном Собрании уже много лет.

За последнее время в Саду Победы 
проведено масштабное благоустройство.

Субботник — это всегда и особая атмосфера, и особые ощущения от доброго и полезного дела.

Любимый всеми челябинцами Сад Победы стал чище и красивее.

субботник  
в сАду Победы
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комитеты

ромАн рудин. Фото ZS74.ru

на минувшей неделе 
прошли заседания профиль-
ных комитетов Законода-
тельного собрания. общим 
вопросом стали результаты 
деятельности правительства 
Челябинской области в 2022 
году. в работе комитетов 
принимал участие спикер 
Александр лазарев. в целом 
депутаты южноуральского 
парламента дали положи-
тельную оценку работе ре-
гионального правительства. 
в этом материале остано-
вимся на тех моментах, на 
которые обратили особое 
внимание законодатели.

Экология

Старт обсуждению итогов деятель-
ности областного правительства дали 
депутаты комитета по экологии и при-
родопользованию под председатель-
ством Михаила Махова. 

Так, в 2022 году в рамках региональ-
ного проекта «Чистая страна» была за-
вершена работа по ликвидации  
наиболее опасного объекта негативного 
воздействия на окружающую среду — 
мазутохранилища в границах жилой за-
стройки города Златоуста; разработана 
проектно-сметная документация на 
рекультивацию земельных участков, на-
рушенных размещением ТКО, в Верх-
нем Уфалее и Златоусте; проводилась 

разработка ПСД на ликвидацию магни-
тогорской свалки; ликвидированы 534 
несанкционированные свалки отходов. 

В рамках регионального проекта 
«Комплексная система обращения с 
твердыми коммунальными отходами» 
ввели в эксплуатацию третью карту 
полигона ТКО в поселке Полетаево 
Сосновского района, полигон ТКО с 
мусоросортировочным комплексом в 
Магнитогорске, а также мусоросорти-
ровочный комплекс в Южноуральске; 
созданы 94 новых и обустроены 649 су-
ществующих контейнерных площадки, 
приобретены 369 контейнеров. Кроме 
того, приобретен 1121 контейнер для 
раздельного сбора ТКО в пяти муници-
палитетах.

Депутаты комитета по промыш-
ленной политике отметили, что в 
рамках региональной госпрограммы 
«Развитие промышленности, новых 
технологий и природных ресурсов Че-
лябинской области» объем поддержки 
промышленного комплекса в 2022 году 
увеличился в семь раз и составил более 
823 млн рублей. Поддержка была ока-
зана 87 промпредприятиям.

— Все рекомендации депутатов За-
конодательного Собрания по мерам 
поддержки были выполнены. При 
этом в 2023 году по отдельным направ-
лениям поддержки планируются су-
щественные изменения, — подчеркнул 
председатель комитета Павел Шиляев.

К примеру, в этом году изменится 
подход к финансовой поддержке про-
мышленных кластеров из областного 
бюджета: в первую очередь будут фи-
нансироваться совместные проекты 
участников кластеров, направленные 

на производство импортозамещающей 
продукции. 

Также сейчас ведется работа над 
тем, чтобы для двух вновь создаваемых 
кластеров по производству инструмен-
та и по электронному оборудованию 
управляющей компанией стал Фонд 
развития промышленности. Кроме то-
го, региональный центр компетенций 
в рамках программы «Производитель-
ность труда» начнет учить бережливому 
производству команды предприятий 
оборонно-промышленного комплекса.

В ходе заседания комитета по эко-
номической политике было отмечено, 
что, несмотря на санкционное давле-
ние, индекс промышленного производ-
ства в регионе в 2022 году снизился на 
1,7% относительно 2021 года. По словам 
председателя комитета Евгения илле, 
это небольшое снижение — если учи-
тывать, что предприятиям пришлось 
менять рынки сбыта, направления  
реализации своей продукции.

Кроме того, депутаты уделили вни-
мание результатам предоставления на-

логовых преференций по упрощенной 
системе налогообложения, которые 
были приняты Законодательным Со-
бранием и начали действовать с 2022 
года в отношении обрабатывающих 
производств. Напомним, по инициати-
ве губернатора принята минимальная 
ставка налогообложения —1%.

Итоги 2022 года показали, что увели-
чение оборота малых производствен-
ных предприятий составило 37%. Это 
существенный рост, а значит, понижен-
ная ставка работает эффективно.

На заседании комитета по аграр-
ной политике под председательством 
вячеслава Евстигнеева депутаты под-
черкнули, что объем продукции всех 
с/х производителей в 2022 году вырос 
почти на 17% к уровню 2021 года. В 
прошлом году удалось вовлечь в оборот 
неиспользуемые земли за счет распаш-
ки залежи площадью 7,7 тыс. га. 22 му-
ниципалитета получили 20 млн рублей 
на поддержку садоводческих хозяйств. 

Оказывалась господдержка развитию 
мясного скотоводства и модернизации 
птицеводства, отдельных подотраслей 
растениеводства. Выдавались субсидии 
в рамках создания и модернизации объ-
ектов АПК, выполнения НИОКР.

В 2022 году предоставлялись гран-
ты «Агростартап», гранты на развитие 
семейных ферм. Впервые начали вы-
давать гранты по направлению «Агро-
туризм».

деПутАты оценили рАботу 
ПрАвительствА в 2022 Году

Промышленность

Экономика

сельское хозяйство

ЦифРА

составил объем поддержки 
промышленного комплекса 
региона в 2022 году.

более

823
млн рублей
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еленА рохАцевиЧ, ведущий АрхеоГрАФ оГАЧо

к 30-летиЮ ПАрлАментА облАсти

«1918 год застал Челябинск и всех его обывателей сидящи-
ми меж двух стульев: старая власть умерла — новая не роди-
лась», — так записал в своем дневнике старожил города, 
очевидец тех событий константин теплоухов. и в самом деле, 
большевистская власть в Челябинске, как, впрочем, и везде 
в провинции, была некрепкой, порождала только хаос и раз-
руху. А населению хотелось стабильности, мира и надежной 
защиты. люди с ностальгией вспоминали прежние времена.

совместный 
сПецПроект

«Парламентской недели»
и объединенного 
государственного 
архива Челябинской 
области.

«Город, точно успокоился»

В ночь с 26 на 27 мая 1918 года в 
Челябинске произошел мятеж чехос-
ловацкого корпуса. Чехи не ставили це-
лью свержение большевистской власти 
в городе. Она формально сохранялась 
еще целых четыре дня. Но выступле-
нием чехословацкого корпуса восполь-
зовались антибольшевистские силы, 
оно позволило им консолидироваться 
и начать действовать. Так, 112 русских 
офицеров из 120 зарегистрированных 
сразу примкнули к чехам. К Челябин-
ску подошли отряды казаков из Верхне-
уральска, Троицка, Еманжелинки. Все 
оружие чехи передали им. Свергнув со-
ветскую власть 1 июня, офицеры пере-
дали власть новому органу — комитету 
народной власти — Временному прави-
тельству Челябинска, которое занялось 
налаживанием жизни в городе. А мест-
ные жители с радостью и опаской уже 
предчувствовали перемены. 

Константин Теплоухов писал: «Го-
род, точно успокоился: нашлась при-
вычная точка опоры. На улицах появи-
лись веселые лица, базары оживились».

В 1918 — 1919-х годах в Челябин-
ске кипели страсти самоопределения. 
Так, местные православные пытались 
провести свою политическую линию. 
Институт православной церкви не об-
новлялся со времен Петра I. И священ-
нослужители, и миряне хотели реформ. 
Челябинское духовенство, недовольное 
политикой оренбургского клира, тоже 
предъявляло требования — создать 
самостоятельную Челябинскую епар-
хию, но не очень удачно: назначенный 
правящий архиерей из-за Гражданской 
войны так и не смог приехать в город.

Челябинск, 1918 Год.
меЖду двух оГней

Лишь 30 сентября 1919 года само-
стоятельная Челябинская епархия полу-
чила своего архиерея — епископа Ди-
онисия. Был создан временный епархи-
альный совет, который взял на себя все 
полномочия по управлению приходами 
на территории нашего края. В Челябин-
ске же формировалась еще одна важная 
духовная организация — церковное 
управление западных армий белых.

Предприимчивые 
челябинцы

Очевидцы далеких событий запом-
нили 1918 год как время относительного 
благополучия. Отказ антибольшевист-
ского челябинского правительства от 
гонений на частную инициативу мол-
ниеносно оживил городскую жизнь.

Из дневника К.Н. Теплоухова: «С 
осени дела в комитете (военно-про-
мышленный комитет) и на бирже очень 
оживились. Биржа уже не представляла 
пустого зала с пятью-шестью унылыми 
фигурами, ожидающими чего-то. Наро-
ду ходило столько, что все столики были 
заняты, маклера не сидели без дела. 
Хорошо работали и кожевенные заво-
ды — перебоев в коже не было. Открыл 
шорную мастерскую. Упряжь нужна 
для армии не меньше сапог. Мастеров 
работало человек 30. Некоторые прямо 
артисты. Платили за работу щедро».

У населения вновь проявлялась пред-
принимательская деятельность: практи-
ковали врачи, открывались магазины, 
появлялись ходовые товары из Китая: 
шелк, табак и др. цены на товары в 
Челябинске не росли так, как в городах, 
где у власти стояли большевики. К при-
меру, в Вятке, где белых не было в это 

время, цены были в пять раз выше, чем 
в Челябинске. В сентябре 1918 года в 
городе открылось кафе, где, согласно 
рекламе, всегда можно было приобре-
сти обеды, закуски, порционные блюда 
из свежей провизии, чай, кофе, шоко-
лад. На территории белых был отменен 
и сухой закон, восстановлена продажа 
водки, пива и виноградных вин. 

В городе профсоюзы проводили свои 
собрания. Образовался даже професси-
ональный союз дворников и сторожей.

Городская культура

Говорят, когда грохочут пушки — 
музы молчат. Но именно в это время 
искусство в Челябинске перешло на 
новый этап. Может быть, как раз эхо 
войны, доносившееся до города, заста-
вило художников отринуть жестокость 
и обратиться к вечному. В Челябинске 
открылся класс живописи и рисования, 
куда зачислялись все желающие: уча-
щиеся, рабочие, служащие. Для творче-
ства не было ограничений ни в возрасте, 
ни в социальной принадлежности. 
Живописцы подготовили первую в Че-
лябинске выставку. А вскоре класс пре-
образовался в школу живописи и стро-
ительства, открывшуюся с разрешения 
и одобрения Министерства народного 
просвещения Временного Сибирского 
правительства. Можно сказать, это бы-
ло первое учебное заведение, готовящее 
будущую творческую интеллигенцию и 
первых челябинских художников. 

Сфера развлечений вновь стала при-
ближаться к стандартам дореволюци-
онного времени, будто город спешно 
наверстывал упущенное при больше-
виках. В Челябинске открылись три ки-
нематографа: «Арс», «Луч» и «Грезы», а 
вскоре к ним прибавился электротеатр 
«Орел». С лекциями приезжали поэты 
Сологуб, Бальмонт, гастролировали из-
вестные артисты. Открылся народный 
университет, заложивший основу и бу-
дущего музея, и будущей библиотеки. 

В 1918 году в Челябинске возник и 
первый театральный коллектив. Акте-
ров принимали по договору. Зарплату 
выдавали два раза в месяц. Культурно-
просветительское общество арендовало 
остров на реке Миасс для своих по-
становок. Там был не только театр, но и 
буфет с холодными закусками. Словом, 
остров оставался, как и прежде, цен-
тром увеселения.

Закат прежней жизни

Постепенно челябинский островок 
благополучия, как шагреневая кожа, 
съеживался и уменьшался. Прежняя 
Россия катилась к закату. Ни Колчак, 
ни другие антибольшевистские силы 
уже не могли противостоять натиску 
молодой власти. Тот же Теплоухов за-
писал летом 1919 года: «6 июня крас-
ные взяли Уфу и жидким, но очень 
длинным фронтом — от Перми до 
Уфы — медленно двигались на восток. 
Сопротивления почти не встречали. 
Обрывки белых войск пытались кое-где 
задерживать красных, но очень слабо. 
Население, не зная, что будет завтра, не 
оказывало поддержки ни той, ни другой 
стороне. Через Челябинск тянулись уже 
целые вереницы беженцев». 

С приближением красных началась 
эвакуация. Последний глава города 
Прокопий Иванов, эффективно управ-
лявший городским хозяйством в это 
непростое время, покинул наши края 
вместе с отступающей армией белых. 
Он дошел до Омска, но в декабре 1919 
года был арестован большевиками и 
расстрелян. 

Два года челябинцы жили на островке 
призрачного благополучия. Для многих 
из них, избежавших смерти в вихре во-
енных диктатур, испытания катастро-
фой новой власти только начинались.
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Митинг в Челябинске по случаю вступления в город Красной армии. 25 июля 1919 г.
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С приветствием от спикера 
областного парламента Алек-
сандра Лазарева и депутатского 
корпуса к участникам турнира 
обратился заместитель пред-
седателя Законодательного 
Собрания олег Гербер.

— Ребята, вы — главные ге-
рои этого дня. Неважно, како-
го вы возраста, играете хорошо 
или только учитесь. Важно, 
чтобы у вас был настоящий 
спортивный дух, сильная воля 
и чувство плеча в команде, — 
обратился к юным хоккеистам 
Олег Гербер. — Идея турнира 
«Мы верим в каждого!» в том, 
чтобы вы полезно провели 
время, нашли новых друзей и, 
конечно, отточили мастерство 
владения клюшкой.

Турнир стал настоящим 
праздником для ребят из дет-

ских домов. Они смогли по-
пробовать свои силы в катании 
на коньках, научиться секре-
там профессионального вла-
дения хоккейной клюшкой, 
принять участие в спортивных 
эстафетах.

Победителями турнира ста-
ла команда «Олимп» из города 
Касли, подтвердившая и в 
этом году  статус сильнейшей. 
Второе место — у команды 
«Аистенок», третье место заня-
ла команда «Возрождение».

Турнир «Мы верим в каж-
дого!» прошел при поддержке 
благотворительного фонда 
«Русской медной компании», 
хоккейного клуба «Трактор», 
агрофирмы «Ариант», завода 
«Спецагрегат», культурно-раз-
влекательного комплекса «Ме-
гаполис».

нинА ЧеркАсскАя. Фото ZS74.ru

в ледовом дворце «уральская молния» со-
стоялся VII турнир по хоккею в валенках среди 
воспитанников детских домов на кубок Зако-
нодательного собрания «мы верим в каждого!». 
сыграть в один из самых популярных видов 
спорта в регионе съехались дети и их педагоги 
со всей области. в турнире приняли участие  
34 команды.

верим в кАЖдоГо!




